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，现为google全球副总裁兼中国区总裁。祖籍四川，1961年12

月3日出生于台湾。1972-1979年在美国田纳西州就读初中、高

中，1979年考入美国纽约哥伦比亚大学就读计算机系

，1983-1988年5年时间于美国卡内基梅隆大学计算机系博士毕

业，之后在计算机系任助理教授。1998进入美国微软公司先

后担任微软中国研究院院长、自然互动部全球副总裁。 李开

复曾经主导微软自然人机界面的研发，也参与了微软搜索引

擎的研发。在语音识别、人工智能、三维图形及网络多媒体

等领域享有较高声誉，因开发出世界上第一个“非特定人连

续语音识别系统”被《商业周刊》1988年授予 “最重要科学

创新奖”，是美国电气电子工程师协会院士。(来源：新民网 

王洋) 李开复(blog)14日在博客撰文为中国高等教育献策，在

题为《给中国高校的一封信》的文章中，李开复认为高校不

能过度扩招和产业化，高校培养了过多的硕士博士，不符合

市场对人才的需求，中国高校“不能很好地培养‘21世纪需

要的人才’”。 学生和高校都应慎对研究生教育 李开复认为

与欧美一流高校相比，中国高校的总体教学质量还存在较大
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进入美国微软公司先后担任微软中国研究院院长、自然互动

部全球副总裁。 李开复曾经主导微软自然人机界面的研发，

也参与了微软搜索引擎的研发。在语音识别、人工智能、三

维图形及网络多媒体等领域享有较高声誉，因开发出世界上

第一个“非特定人连续语音识别系统”被《商业周刊》1988

年授予 “最重要科学创新奖”，是美国电气电子工程师协会

院士。(来源：新民网 王洋) ，中国高校培养了太多的硕士、

博士。“如果盲目“考研”的现象过于普遍，高校科研的质

量就势必会受到影响，与其培养出许多不合格的研究者，还

不如让这些人在本科打好基础后就直接投入具体的实践工作

。” 他批判一些学校“求大求全”的心态，培养了过多不合

格的“研究者”，技工、服务人员“严重不足”，他提出研

究型大学、教学型大学和职业专科学校之间的比例应保持

在1:20:40左右，“70年代时，我们常常因为看到天才被送入

工厂或农村而扼腕叹息，但今天，我们更该担心那些能力有

限，却进入二流学校读了个无法为社会创造价值的硕士、博

士，白白浪费了时间和资源的学生。” 李开复同时认为学校

可以对它提供的教育“适当地收费”，但应该杜绝高校片面

追求经济收益伤害学生、伤害教育。 高校只是在培养“20世

纪需要的人才” 李开复认为中国高校仍然停留在培养“20世

纪需要的人才”，而更多企业需要的是“21世纪需要的人才

”，他概括了20世纪人才的特点，包括勤奋好学、专注于创

新、专才、智商、个人能力、选择热门的工作、纪律和谨慎

。 根据自己的经历，李开复提出所谓“21世纪需要的人才”

应具备的7个特点，包括融会贯通、创新与实践相结合、跨领

域的综合性人才、智商情商灵商兼高、沟通与合作、从事热



爱的工作和积极乐观。李开复认为提供21世纪需要的人才是

“客户的需求”，能根本上缓解就业的结构性失衡。 分析了

中国高等教育的现状后，李开复对中国高校提出避免过分扩

招和过分产业化、减少研究型大学增加职业学院、允许学生

根据爱好自主选择专业等9点意见。 丁钢：中国的研究生不

是多了而是少了 新民网就此采访了华东师范大学教育科学学

院院长、著名教育学家丁钢教授，丁钢明确表示不赞同李开

复的说法，认为他“可能不了解中国国情”。丁钢认为“研

究型大学、教学型大学和职业专科学校之间的比例应保持

在1:20:40”的说法缺乏判断依据，而将“研究生”等同于“

研究者”则是“理解上的偏差”。 据丁钢教授介绍，比起中

国13亿的人口基数来说，中国研究生的比例低于国外很多国

家。现在中国高等教育学位制度的一个方向是越来越注重应

用和专业学位，可以培养出更多的高级技工、高级服务者，

不存在因为培养研究生使技工、服务人员严重不足的问题；

只有一部分研究生最终成为“研究者”，也可以成为“高级

技工”，授予应用和专业学位的研究生不仅可以缓解技工的

不足，还将提高“灰领”阶层的素质。 丁钢教授同时强调了

研究生教育的“社会调节器”功能，他认为研究生教育可以

缓冲愈发严重的就业压力，国外一些失业严重的国家，研究

生比例就会增加。为什么有人会认为研究生过剩，可能与研

究生在一些大城市的“冷遇”有关，但从全国来看，非常多

的地区和行业仍然非常需要研究生。 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


